
C… Passé, présent, futur
Une action peut se dérouler à différents moments sur l 'axe du 

temps :

         passé                       présent                           futur

● Dans le passé : l’action a déjà eu lieu.
Des indices : hier, avant, la semaine dernière, l’an passé…
Ex : L'année dernière, j'étais en CE__.

● Dans le présent : L’action se passe maintenant.
Des indices : maintenant, aujourd’hui, en ce moment, 
actuellement…
Ex : En ce moment, je suis en ___.

● Dans le futur : L’action se passera plus tard.
Des indices : demain, après, bientôt, plus tard, l’an prochain…
Ex : Plus tard, je serai au collège.
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C… Le verbe (1)
Dans une phrase, le verbe est un mot très important.

Il indique une action (Je cours vite.) ou un état (Je suis malade.)

Pour trouver un verbe conjugué dans une phrase, on peut :
➜ changer le temps de la phrase ;
Exemple : La voiture roulait. (passé)

La voiture roule. (présent)
La voiture roulera. (futur)

C'est le VERBE qui change quand on change le temps de la 
phrase.
➜ mettre la phrase à la forme négative.
Exemple : La voiture roule. La voiture ne roule pas.
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C… Le verbe (2)
➢ Le verbe change avec la personne et le temps:
Il cherche / Ils cherchent.
Tu vois ce haricot / Vous voyez ce haricot.
Il pousse / Hier, il a poussé / Demain, il poussera. 

➢ Le verbe est le noyau du groupe verbal:
 Sur le chemin, Jack  rencontre un vieil  homme.

➢ Le verbe, à la forme négative peut être encadré par les mots de 
la négation. Jack ne regarde pas la géante. 

➢ Le verbe a un infinitif. 

➢ Les verbes peuvent être classés en 3 groupes. 
1er -> verbes en –er
2ème -> verbes er –ir (qui font -issant au participe présent)
3ème  ->  les verbes en –oir, -re, -ir, -ire, -dre, -tre…

Adainville C
E2-C

M
1-C

M
2



C… Le verbe (3) : l’infinitif
Un verbe peut être conjugué ou s’écrire à l’infinitif 

comme dans le dictionnaire.

Exemple : La voiture roule. (verbe conjugué)

 

→ La voiture est en train de rouler. (verbe à 

l’infinitif)

→ Il faut rouler (verbe à l’infinitif)

→ C'est amusant de rouler (verbe à l’infinitif)

Adainville C
E2-C

M
1-C

M
2



C… Les personnes de la conjugaison

Les personnes de conjugaison sont :

1ère personne du singulier : je (moi)

2ème personne du singulier : tu (toi)

3ème  personne du singulier : il, elle, on

1ère personne du pluriel : nous (moi + toi / moi + vous)

2ème personne du pluriel : vous (toi + d’autres)

3ème  personne du pluriel : ils, elles (eux)
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Les groupes du verbeC…
Les verbes se classent en trois groupes.
Pour connaître le groupe d'un verbe, il faut le mettre à 
l'infinitif.

1er groupe  : les verbes se terminent en -er comme « jouer »
         sauf  «  aller  »

2ème groupe  : les verbes se terminent en -ir et forment leur 
pluriel au présent en -issons, -issez, -issent   : exemple  : finir 
→ nous finissons, vous finissez, ils finissent.

3ème groupe:              Les autres verbes. Attention, certains 
verbes peuvent se terminer par -ir comme dormir ou partir (ils 
font : nous dormons, nous partons)



Le présent (1)C…

TROUVER
je trouve
tu trouves
il, elle, on trouve
nous trouvons
vous trouvez
ils, elles trouvent

NAGER
 je nage
tu nages
il, elle, on nage
nous nageons
vous nagez
ils, elles nagent

COMMENCER
je commence
tu commences
il, elle, on 
commence
nous commençons
vous commencez
ils, elles 
commencent

DISTINGUER
je distingue
tu distingues
il, elle, on 
distingue
nous distinguons
vous distinguez
ils, elles 
distinguent

ÊTRE
je suis
tu es

il, elle, on est
nous sommes

vous êtes
ils, elles sont

AVOIR
j’ ai

tu as
il, elle, on a
nous avons
vous avez

ils, elles ont

ALLER
je vais
tu vas

il, elle, on va
nous allons
vous allez

ils, elles vont

* Verbes en   -ER  

* Verbes très irréguliers ( 3ème groupe) :

1er  groupe



Le présent (2)C…

FINIR
Je finis
Tu finis
il/elle/on finit 
Nous finissons
Vous finissez
Ils finissent 

VENIR
je viens
tu viens
il, elle, on vient
nous venons
vous venez
ils, elles viennent

PARTIR 
je pars
tu pars
il, elle, on part
nous partons
vous partez
ils, elles partent

* des verbes en - ir

*des verbes en –re

LIRE
Je lis 
Tu lis
il/elle/on lit
Nous lisons
Vous lisez 
ils/elles lisent

DIRE:
je dis
tu dis
il, elle, on dit
nous disons
vous dites
ils, elles disent

FAIRE :
je fais
tu fais
il, elle, on fait
nous faisons
vous faites
ils, elles font

3ème groupe2ème groupe



Le présent (3)C…

VOIR :
je vois
tu vois
il, elle, on voit
nous voyons
vous voyez
ils, elles voient

POUVOIR:
je peux
tu peux
il, elle, on peut
nous pouvons
vous pouvez
ils, elles peuvent

VOULOIR:
je veux
tu veux
il, elle, on veut
nous voulons
vous voulez
ils, elles veulent

* des verbes en -oir

VENDRE: 
je vends
tu vends
il, elle, on vend
nous vendons
vous vendez
ils, elles vendent

PRENDRE:
je prends
tu prends
il, elle, on prend
nous prenons
vous prenez
ils, elles prennent

*des verbes en –dre: 

3ème groupe



Le présent ( 4 )C…
ACHETER

 j’achète
tu achètes
il, elle, on achète
nous achetons
vous achetez
ils, elles achètent

JETER
Je jette 
tu jettes
il, elle, on jette
nous jetons
vous jetez
ils, elles jettent

CHANCELER
 je chancèle
tu chancèles
il, elle, on chancèle
nous chancelons
vous chancelez
ils, elles chancèlent

APPELER
 j’appelle
tu appelles
il, elle, on appelle
nous appelons
vous appelez
ils, elles appellent

EMPLOYER
 j’emploie
tu emploies
il, elle, on emploie
nous employons
vous employez
ils, elles emploient

ESSUYER
 j’essuie
tu essuies
il, elle, on essuie
nous essuyons
vous essuyez
ils, elles essuient

PAYER
 je paie
tu paies
il, elle, on paie
nous payons
vous payez
ils, elles payent

S’APPROCHER
j’ …… .approch…
tu   ……… approch…
il/elle, on s’approche
nous ……approch…
vous ……..approch… 
ils/elles s’approchent

Les formes conjuguées des verbes en –eler ou –eter s’écrivent avec un accent 
grave et une consonne simple devant une syllabe contenant un e muet
.Exceptions : appeler, jeter et leurs composés qui doublent la consonne pour la 
3ème personne du singulier et du pluriel. 



Le présent ( 4 )C…
ACHETER

j’achète
tu ach…
il/elle, on ach….
nous achetons
vous ach… 
ils/elles ach…

JETER
je j….

tu j….
il/elle/on jette
nous j….….
vous jetez….
ils/elles j….

PELER
je p….

tu p….

il/elle/on p….

nous p….

vous p…..

ils/elles p…

APPELER
j’app….
tu app…
il/elle, appelle….
nous app...
vous app… 
ils/elles app…

NETTOYER
Je nettoie
tu nett…...
il, elle, on nett…..
nous nettoyons
vous netto…...
ils, elles nettoi…..

ESSUYER
 j’essui…..
tu essui…..
il, elle, on essui…
nous essuyons
vous essuy…..
ils, elles essui…..

ESSAYER
J’essaie
tu essai…..
il, elle, on essai…..
nous essayons
vous essa..….
ils, elles essai…..

S’APPROCHER
je  …approch…
tu……approch…
il/elle, on s’approche
nous ……approch…
vous ……..approch… 
ils/elles s’approchent

Les formes conjuguées des verbes en –eler ou –eter s’écrivent avec un accent 
grave et une consonne simple devant une syllabe contenant un e muet.
Exceptions : appeler, jeter et leurs composés qui doublent la consonne pour la 
3ème personne du singulier et du pluriel



L’imparfait (1)C…



C… L’imparfait (2)

Adainville CE2-CM1-CM2

TROUVER
je trouvais
tu trouvais
il, elle, on trouvait
nous trouvions
vous trouviez
ils, elles 
trouvaient

NAGER
je nageais
tu nageais
il, elle, on nageait
nous nagions
vous nagiez
ils, elles 
nageaient

COMMENCER
je commençais
tu commençais
il, elle, on 
commençait
nous commencions
vous commenciez
ils, elles 
commençaient

DISTINGUER
je distinguais
tu distinguais
il, elle, on 
distinguait
nous distinguions
vous distinguiez
ils, elles 
distinguaient

ÊTRE
j’étais
tu étais
il, elle, on était
nous étions
vous étiez
ils, elles étaient

AVOIR
j’avais
tu avais
il, elle, on avait
nous avions
vous aviez
ils, elles avaient

ALLER
j’allais
tu allais
il, elle, on allait
nous allions
vous alliez
ils, elles allaient



C… L’imparfait (3)
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FAIRE 
je faisais
tu faisais
il, elle, on faisait
nous faisions
vous faisiez
ils, elles faisaient

PRENDRE
je prenais
tu prenais
il, elle, on prenait
nous prenions
vous preniez
ils, elles prenaient

VOIR
je voyais
tu voyais
il, elle, on voyait
nous voyions
vous voyiez
ils, elles voyaient

DIRE
je disais
tu disais
il, elle, on disait
nous disions
vous disiez
ils, elles disaient

VOULOIR
je voulais
tu voulais
il, elle, on voulait
nous voulions
vous vouliez
ils, elles voulaient

POUVOIR
je pouvais
tu pouvais
il, elle, on pouvait
nous pouvions
vous pouviez
ils, elles pouvaient

VENIR
je venais
tu venais
il, elle, on venait
nous venions
vous veniez
ils, elles venaient

DEVOIR
je devais
tu devais
il, elle, on devait
nous devions
vous deviez
ils, elles devaient



C… L’imparfait (4)

Adainville CE2-CM1-CM2

ACHETER
j’achetais
tu achetais
il, elle, on achetait
nous achetions
vous achetiez
ils, elles achetaient

JETER
je jetais
tu jetais
il, elle, on jetait
nous jetions
vous jetiez
ils, elles jetaient

CHANCELER
Je chancelais
tu chancelais
il, elle, on chancelait
nous chancelions
vous chanceliez
ils, elles chancelaient

APPELER
j’appelais
tu appelais
il, elle, on appelait
nous appelions
vous appeliez
ils, elles appelaient

EMPLOYER
j’employais
tu employais
il, elle, on 
employait
nous employions
vous employiez
ils, elles 
employaient

ESSUYER
j’essuyais
tu essuyais
il, elle, on 
essuyait
nous essuyions
vous essuyiez
ils, elles 
essuyaient

PAYER
je payais
tu payais
il, elle, on payait
nous payions
vous payiez
ils, elles payaient



Passé composé (1)

AUXILIAIRE      +  PARTICIPE    PASSÉ



Passé composé (2)C…
TROUVER

j’ai trouvé
tu as trouvé
il, elle, on a trouvé
nous avons trouvé
vous avez trouvé
ils, elles ont trouvé

NAGER
 j’ai nagé
tu as nagé
il, elle, on a nagé
nous avons nagé
vous avez nagé
ils, elles ont nagé

COMMENCER
tu as commencé
il, elle, on a commencé
nous avons commencé
vous avez commencé
ils, elles ont commencé

DISTINGUER
j’ai distingué
tu as distingué
il, elle, on a distingué
nous avons distingué
vous avez distingué
ils, elles ont distingué

 ACHETER
j’ai acheté
tu as acheté
il, elle, on a acheté
nous avons acheté
vous avez acheté
ils, elles ont acheté

JETER
j’ai jeté
tu as jeté
il, elle, on a jeté
nous avons jeté
vous avez jeté
ils, elles ont jeté

CHANCELER
j’ai chancelé
tu as chancelé
il, elle, on a chancelé
nous avons chancelé
vous avez chancelé
ils, elles ont chancelé

APPELER
j’ai appelé
tu as appelé
il, elle, on a appelé
nous avons appelé
vous avez appelé
ils, elles ont appelé

EMPLOYER  
j’ai employé
tu as employé
il, elle, on a employé
nous avons employé
vous avez employé
ils, elles ont employé

ESSUYER  
j’ai essuyé
tu as essuyé
il, elle, on a essuyé
nous avons essuyé
vous avez essuyé
ils, elles ont essuyé

PAYER
j’ai payé
tu as payé
il, elle, on a payé
nous avons payé
vous avez payé
ils, elles ont payé

ÊTRE
j’ai été
tu as été
il, elle, on a été
nous avons été
vous avez été
ils, elles ont été 



FAIRE 
 j’ai fait
tu as fait
il, elle, on a fait
nous avons fait
vous avez fait
ils, elles ont fait

PRENDRE
j’ai pris
tu as pris
il, elle, on a pris
nous avons pris
vous avez pris
ils, elles ont pris

VOIR
j’ai vu
tu as vu
il, elle, on a vu
nous avons vu
vous avez vu
ils, elles ont vu

DIRE
j’ai dit
tu as dit
il, elle, on a dit
nous avons dit
vous avez dit
ils, elles ont dit 

AVOIR
j’ai eu
tu as eu
il, elle, on a eu
nous avons eu
vous avez eu
ils, elles ont eu

VOULOIR
j’ai voulu
tu as voulu
il, elle, on a voulu
nous avons voulu
vous avez voulu
ils, elles ont voulu

POUVOIR
j’ai pu
tu as pu
il, elle, on a plu
nous avons pu
vous avez pu
ils, elles ont pu

 DEVOIR
j’ai dû
tu as dû
il, elle, on a dû
nous avons dû
vous avez dû
ils, elles ont dû

ALLER 
je suis allé / allée
tu es allé / allée
il, on est allé
elle est allée
nous sommes allés / allées
vous êtes allés / allées
ils sont allés
elles sont allées 

TOMBER
je suis tombé / tombée
tu es tombé / tombée
il, on est tombé
elle est tombée
nous sommes tombés / tombées
vous êtes tombés / tombées
ils sont tombés
elles sont tombées

VENIR
je suis venu / venue
tu es venu / venue
il, on est venu
elle est venue
nous sommes venus / venues
vous êtes venus / venues
ils sont venus
elles sont venues

Passé composé (3)C…



C… L’accord du participe passé avec être et avoir

Le passé composé se construit de la façon suivante :

                                      

• Avec l’auxiliaire ÊTRE, le participe passé s’accorde toujours en 
genre et en nombre avec le sujet.

Exemple : Ces filles sont arrivées en retard à l’école.

• Avec l’auxiliaire AVOIR, le participe passé ne s’accorde pas 
avec le sujet.

Exemple : Les maîtresses ont apporté des jeux aux élèves.

Passé 
composé

auxiliaire 
être ou avoir 
au présent

participe passé 
(en –é, -i, -u…)
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Le futur (1)C…



C… Le futur (2) 

TROUVER
 je trouverai
tu trouveras
il, elle, on trouvera
nous trouverons
vous trouverez
ils, elles trouveront

NAGER
 je nagerai
tu nageras
il, elle, on nagera
nous nagerons
vous nagerez
ils, elles nageront

COMMENCER
Je commencerai
tu commenceras
il, elle, on 
commencera
nous commencerons
vous commencerez
ils, elles 
commenceront

DISTINGUER
 je distinguerai
tu distingueras
il, elle, on 
distinguera
nous distinguerons
vous distinguerez
ils, elles 
distingueront

JOUER
Je jouerai (le e est 
muet)
 tu joueras
il, elle, on jouera
nous jouerons
vous jouerez
ils, elles joueront

 ÊTRE
  je serai
tu seras
il, elle, on sera
nous serons
vous serez
ils, elles seront

AVOIR 
 j’aurai
tu auras
il, elle, on aura
nous aurons
vous aurez
ils, elles auront

ALLER
 j’  irai
tu  iras
il, elle, on  ira
Nous  irons
vous  irez
ils, elles  iront



C… Le futur (3) 

 FAIRE
je ferai
tu feras
il, elle, on fera
nous ferons
vous ferez
ils, elles feront

PRENDRE
je prendrai
tu prendras
il, elle, on prendra
nous prendrons
vous prendrez
ils, elles prendront 

VOIR
Je verrai
tu verras
il, elle, on verra
nous verrons
vous verrez
ils, elles verront

DIRE
je dirai
tu diras
il, elle, on dira
nous dirons
vous direz
ils, elles diront 

VOULOIR
je voudrai
tu voudras
il, elle, on voudra
nous voudrons
vous voudrez
ils, elles voudront

POUVOIR
je pourrai
tu pourras
il, elle, on pourra
nous pourrons
vous pourrez
ils, elles pourront 

VENIR
je viendrai
tu viendras
il, elle, on viendra
nous viendrons
vous viendrez
ils, elles viendront 

DEVOIR
je devrai
tu devras
il, elle, on devra
nous devrons
vous devrez
ils, elles devront
  



C… L’impératif
•L’impératif est un mode que l’on utilise le plus souvent au présent pour 
donner un ordre, un conseil, exprimer un souhait, demander poliment, 
ou interdire quelque chose.

Exemples :  Approche, s’il te plaît ! 
Ne bois pas si vite. 
N’aie pas peur!

•C’est un temps qui n’a que TROIS PERSONNES et pas de sujet: la 
personne est
exprimée par la terminaison du verbe :

 → Celui qui s’adresse à toi : « Sors de cette pièce ! »
 → Celui qui s’adresse à nous : « Sortons immédiatement ! »
 → Celui qui s’adresse à vous : « Sortez tout de suite ! »

A la 2ème personne du singulier (tu), les verbes qui se terminent par 
« e » ou « a » ne prennent pas de « s », sauf pour faciliter la 

prononciation.
Va chez le boulanger. → Vas-y ! 

Mange des fraises → Manges-en !
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C… Le passé simple (1)
•On utilise le passé simple pour indiquer un événement 
soudain ou qui ne dure pas, et qui s’est achevé à un moment 
précis du passé.

Exemple : Le facteur sonna à notre porte.

•Au passé simple, les terminaisons des verbes :

1er groupe 2ème groupe 3ème groupe

- ai
- as
- a
- âmes
- âtes
- èrent

- is
- is
- it
- Îmes
- îtes
- irent

- us
- us
- ut
- ûmes
- ûtes
- urent

- is
- is
- it
- Îmes
- îtes
- irent

- ins
-ins 
- int
- înmes
- întes
- inrent
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C… Le passé simple (2)
Lancer Remplir Faire Venir  Aller    Avoir Être Venir 

Je / 
J’

lançai remplis fis vins allai eus fus voulus

Tu lanças remplis fis vins allas eus fus voulus

 Il, 
elle

lança remplit fit vint alla eut fut voulut

Nous lançâmes remplîmes fîmes vînmes allâmes eûmes fûmes voulûmes

Vous lançâtes remplîtes fîtes vîntes allâtes eûtes fûtes voulûtes

Ils, 
elles

lancèrent remplirent firent vinrent allèrent eurent furent voulurent

Adainville CE2-CM1-CM2



C… Les temps du récit
•L’imparfait sert à décrire (un paysage ou un personnage), 
raconter quelque chose qui a duré un certain temps dans le 
passé

Exemples : Le soleil brillait déjà depuis longtemps.

      Justine portait une longue robe blanche.

•Le passé simple sert à décrire, raconter quelque chose qui n’a 
pas duré très longtemps, une action brève.

Exemples :  Dorothée entra dans la merveilleuse 
        cité d’Emeraude.

       Soudain, le directeur frappa des mains.
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C… Les temps du discours (1)
Il faut se demander si on veut raconter, décrire quelque chose 
ou si l’on veut PARLER ou FAIRE PARLER des personnages.

• Le présent est utilisé: 
❑   dans les dialogues lorsque des personnes parlent.
Exemple : « Où vas-tu? » demanda Anne.

❑ pour s’adresser au lecteur ou lui raconter quelque chose qui 
se produit au moment où l’on parle.

Exemple : Sophie, c’est ma sœur. Elle joue du piano, elle aime 
ça !

• Le passé composé est utilisé dans les dialogues pour parler 
d’une action qu’on a faite ou que l’on est en train de faire.

Exemples :  Je suis montée, j’ai pris ma valise et je m’en vais!
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C… Les temps du discours (2)
On utilise le présent pour dire…

❑ L’instant présent (ce qui se passe maintenant)
Ex: Rémi et moi partons à la piscine.

❑ La narration (raconter une histoire).
Ex: Christophe Colomb découvre l’Amérique en 1492.

❑ Le présent de vérité générale: quelque chose qui sera 
toujours vrai.

Ex: La Terre tourne autour du soleil.

❑ Le futur proche: parler de demain
Ex: C’est promis, mardi, je me lève tôt !

❑ Une habitude : 
Ex: Le mercredi, je me rends à mon cours de sport.
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C… Le plus-que-parfait
Le plus-que-parfait de l’indicatif est un temps du passé :

❑ Il indique qu’un fait s’est produit avant un autre fait, lui 
aussi exprimé au passé ( à l’imparfait, au passé composé 
ou au passé simple).

Ex: Le géant revivait car depuis que les enfants avaient quitté 
         Imparfait            Plus que parfait

l’orphelinat, il avait perdu le goût de vivre.
                    Plus que parfait

     D’abord les enfants sont partis, ensuite le géant a perdu le goût de vivre 
enfin il vit de nouveau. Tout cela dans le passé.

Comment former le plus que parfait?

Auxiliaire être ou avoir à l’imparfait
+ participe passé du verbe
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C… Choisir entre imparfait et passé simple

L’IMPARFAIT
● L’imparfait est le temps de la description dans le passé. Il 

décrit une action qui dure dans le temps.
Exemple: Les premiers hommes vivaient en petits groupes.Pour 
se nourrir, ils chassaient et pêchaient.

LE PASSE SIMPLE:
•On utilise le passé simple pour indiquer un événement soudain 
ou qui ne dure pas, et qui s’est achevé à un moment précis du 
passé.

Exemple : Le facteur sonna à notre porte.
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